
CEER-B-099
?.

:

 

3-099

Ponencia de

Dr. Juan A. Bonnet, Jr., Director

Centro para Estudios inergéticos y anbientales (CEEA)

Universidad de Puerto Rico

 

Presentada ante las Comisiones

de

Desarrollo Sociceconémico y Planificacién

y de

Agricultura e Industria y Comercio

de la

Cémara de Representantes



Relacionada con

la R. de lac. 9195

(Con relacién, Aumento Produccién de Mieles en

Puerto Rico)

oo wag

z

%

%

Pm « oo

CENTER FOR ENERGY AND ENVIRONMENT RESEARCH

*uvscg6

 

�

---Page Break---

B-099

Ponencia de

Dr. Juan A. Bonnet, Jr., Director



Centro para Estudios Energéticos y Anbientales (CEEA)

Universidad de Puerta Rico

Presentada ante las Comisiones

de

Desarrollo Socioeconémico y Planificacién

yede

Agricultura e Industria y Comercio

de la

Camara de Representantes

Relacionada con

la R. de la. #195,

(Con relacion, Aumento Produccién de Mieles en

Puerto Rico)

26 de junio de 1981

�

---Page Break---

Estimados mieabros de las Comisiones de Desarro-

Lo Econémico y Planificacién, Agricultura e Indus

tria y Comercio, agradezco esta oportunidad de compa-

recer ante ustedes en torno a un tena de tanta



transcendencia para Puerto Rico como es el problena

de las mieles de 1a cafa, Debo indicar que el Centro

para Estudios Energéticos y Aubiental.

 

no s6lo favo-

rece que se Lleve a cabo un estudio para evaluar 1a

conventencia de producir mieles ricas para nuestra

industria de ron sino ereenos adends que es de gran

urgencia realizar el misao. También deseo asegurar

que estamos dispuestos @ colaborar con las comisiones

concernidas para lograr dicho propésito

Suponemos que este estudio se va a integrar con

el ordenado por la R. de 1a C. 124, del 10 de febrero

del corriente, sobre le reorientactén de 1a polftica

agricola, y con lo propuesto por la R. de la C, 213

(pendiente de consideracién de la Cémara)
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La Industria del Ron - Columa Fuerte de Nuestra Econ

ane SEONG



 

Durante el ejercicio econémico 1979-80, las des-

tilerfas de Puerto Rico produjeron mis de 30 millones

de galones prueba de ron y pagaron més de $250,000 por

concepto de arbitrios locales y federales que ingresa-

ron al erario pablico, los cuales representan aproxi-

nddanente una séptima parte de los ingresos recurren-

tes del Fondo General. (Véase las Tablas 1 y 11 ane-

Jas). Esto es sin conter las contribuciones sobre los

ingresos originados en las mismas.

 

Dependencia de mieles importa:

Durante ese mismo afio, como materia prima prin-

 

cipal del ron, se convirtieron en alcohol etflico

alrededor de 37 millones de galones de micles finales

© gastadas, residue de 1a extraccién del azdcar del

Jugo de 1a cafla (el guarapo). De éstos, aproxinéda-



mente 31 millones de galones, 6 sea, el 84% eran

miles importadas y s6lo 6 millones de galones, el 16%

se obtuvieron de central

 

operando en Puerto Rico,

En la Isla, la produccién local fue s6lo de 14 millo-

 

de galones de mieles y de éstos, cerca de 8

millones se dedicaron a la alimentacién de ganado. De
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las importaciones, casi 18 millones de galones 6 casi

la mitad del total adquirido para la produccién del ron

de Puerto Rico se le compraron a la Repéblica Domini-

cana. Debido a los resultados de la zafra actual en

Puerto Rico, se espera que la tasa de dependencia de

las importaciones sobrepase el 90%.



 

�

---Page Break---

 

 

El Peligro de la Dependenc:

Consideramos que esta extraordinaria dependencia de

 

importaciones de mieles gastadas es sumanente peligrosa

para Puerto Rico, por las razones siguientes, adends de la

importancia de 1a industria del ron para el fisco estatal

1. No hay substituto para la miel como materia prima

principal del ron. Por ley y por definictén no se puede

fabricar el ron sino de la miel de cana

2, Las condiciones que imperan en el mercado inter-

nacional de micles son desfavorables para Puerto Rico, y

8610 pueden empeorar con el tiempo. Desde 1980, sino an-

tes, la oferta de micles ha empezado a escasear y los pre-

fos han empezado a subir cada dfa influenctados més por



el precio de 1a gasolina y menos por el precio del. aztcar.

De hecho, durante los doce meses vencidos en marzo del co-

rriente, el precio de las mieles gastadas ee duplicé, 1le-

gando @ 70¢ el galén, mientras el precio del azGcar crudo

(entregado en Nueva York) baj6 un 40%, a 25¢ Libra. Esta

situacién se debe a varios factores entre los cuales que-

remos sefialar los siguiente:

 

a. En un nmero creciente de pa?

 

8, como cues-

tion de politica nacional y, a veces de sobrevivencia, se

est dedicando cantidades de mieles cada vez mayores a la
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produceion de alcohol ettlico para combustible que a la

producci6n de bebidas alcoh6licas, como medida de conjurar

problemas de 1a balanza de pagos y de reduciz su dependen-



cia de 1a energia importada.

b, Mientras tanto, en otros pafses como Puerto

Rico y los Estados Unidos continentales, se eaté reduciendo

14 produceién del azticar y por ende de eu residuo, 1a miel

gastada.

¢. Todos los patses importadores del petréleo se

ven afectados por 1a tendencia irregular pero muy pronun-

ciada del alza en los precios de este combustible y sus

derivados, ya que su produceién es dominada por? la Orgent-

zacton de Paises Exportadores del Petréleo (OPEP). Aunque

como cartel la OPEP es algo indisciplinada, atin ast es

 

bastante podero:

 

¥ se beneficia de la colaboracién de

ciertos paises no miembros, tales como el Reino Unido y

México, los cuales acomodan sus precios a los establecidos



 

Por los miembros de la OPEP. De hecho, 1a actual baja de

los precios del petréleo refleja no la debilidad de esta

organizacién sino el extraordinario poder de Arabia Sau-

dita, que tiene capacidad de produccién de petréleo en ex-

ceso a sus necesidades, equivalente a 4.5 millones de

barriles diarios, o

 

» Mas del 7% del consumo mundial.

Al extraer petréleo de maé, mes tras mes, la Arabia
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Saudita esté obligando a los miembros mis recalcitrantes

¢ indisciplinados del OPEP a bajar sus precios a un nivel

comin "razonable", De cualquier modo, la tendencia a

largo plazo del precio del crudo es de subir atm cuando

se pueda minimizer su consumo mediante substituctones y

conservacién. Los precios del petréleo seguirén subiendo

hasta que los precios de las otras fuentes de energta pue-



dan competir con éstos. A la Large, 1a OPEP y el agota-

miento de los depésitos del petroleo se encargaran de

esto.

3. Aunque siempre hublera suficientes mieles dispo-

nibles en el mercado internacional, nuestros fabricantes

de ron no podrian absorber las alzas en los precios de

las mismas provocadas por 1a OPEP, por las siguientes

 

2. Un aumento de diez centavos por galén de miel

 

gastada implica un aumento casi igual por galén de ron

4e 80° prueba 10 que se pasarfa al consumidor del ron

No olvidemos que el ron tiene que coupetir con las otras

bebidas alcoh6licas. Discutirenos este aspecto mis ade-

Lante.

b. El consumidor de ron tradicionalmente ha

pagado por 1a sacarosa a convertirse en ron un precio in

ferior al pagado por 1a misma destinada a venderse como
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azGcar refinada. Por ejemplo, en marzo del corriente el

 

azGcar se vendfa a 25¢ libra mientras la miel gastada se

vendia a 70¢ galén. Suponiendo que un galén de miel con-

tiene 6.2 libras de s6lidos fermentables, entre ellos 1a

sacaro!

 

. lo anterior implica que una libra de sacarosa

valfa s6lo 11.3¢ en la miel. Por lo tanto, no es de es-

Perarse que de 1a noche a 1a mafana, este mismo consumt-

dor esté dispuesto @ pagar por esta misma sacarosa cono

ei fuera aztear,

?. Ast como 1a miel de cama puede transformarse

en combustible, 1o mismo piede pasar con 1a materia prima

de otras bebidas alcohélicas competidoras del ron como el



maiz, pero la diferencta consiste en que los precios de

Las mieles ya se han visto influenciados por el precio

de 1a gasolina, mientras el precio del mate no ha sido

afectado atin. Ademés, por divers:

 

razones, probablemente

el crecimiento de 1a produccién de alcohol ettlico del

nafz para utilizarse cono combustible nunca tendré el al-

cance que 1a conversién usando mieles,

4, EL mercado de bebidas alcohélicas en los Es-

tados Unidos, después de tantos afios de bonanza para

Puerto Rico, esta entrando en una fase de crecimiento

lento y de competencia aguda entre las diferentes clases

y marcas de bebidas. De 1970 a 1980, 1a participacién
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del ron (mayormente ron de Puerto Rico) en el mercado de

Ifcores de los Estados Unidos, por volumen de ventas,

aumenté de 2.9% a 7.1% del mercado, y las exportaciones



hacia este mercado aument6 de 6.6 millones de galones

prueba a 18.7 millones de galones prueba. AdemAs, en los

aos 1979 y 1980, 1a marca Bacardi (de Puerto Rico) ocups

el primer lugar entre todas las marcas de licor vendidas

en el continence. Sin eubargo, fue precisamente en el

afio 1980 que, por primera vez en la historia de ese pats,

el volumen de ventas del vino sobrepas6 al de los licores

mientras el ritmo de creciniiento de consumo de todas las

bebidas alcoh6licas se redujo a 1%. Ademds, aunque per-

siste una tendencia denogréfica a favor del ron, el con-

sumidor de bebidas alcoh6licas es bastante propenso a ex-

perimentar y a mantener su lealtad a la marca que acostunbra

ingerir. Como dijo el presidente de 1a firma Hiram Walker,

Imc., "We are all fighting to stay alive". (Véase el arttculo

de BUSINESS WEEK anejo). Ademas, cambios hechos en la

manera de calcular los arbitrios y arranceles federales

ha eliminado practicamente la ventaja contributiva que

antes disfrutaba el ron de Puerto Rico con respecto a los

rones y los whiskeys importados

En resumen, sobre el punto 3 hay que tener siempre en

mente que la miel de cafla es un producto intermediario,
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destinado a convertirse mediante procesos biolégicos y/o



fabriles, en algin otro producto que serta un producto

final tal como el ron 0 el gasohol (mezcla del alcohol

etflico y gasolina). Por lo tanto, a fin de cuentas,

1a demanda y el precio de 1a miel depender de las condi-

ciones del mercado del producto al que se incorpora.

4. Sin cambios profundos en su modo de operar, 1a

industria de cafla en Puerto Rico esta destinada a desapa-

recer dentro de pocos afios y con ella toda fuente local

de miel gastada, Después de afios de lucha para ganar

aceptactén, se esta vendiendo en el mercado de endulzado-

res de los Estados Unidos los jarabes (syrops) preparados

a base de 1a fructosa, un azécar natural extraido comer-

clalmente del maiz. Ya los fabricantes de gaseosas, tal

 

como 1a Coca Cola y la Seven-Up han aceptado estos produc-

tos, conocidos como ?High Fructose Corn Syrops" (HFS),

igual que los fabricantes de productos enlatados y much:

 



panaderfas. Los "HFCS" jam4s substituirén el azdcar en

todos sus usos, pero dentro de pocos afios determinardn el

 

Precio maximo del azGcar en los Estados Unidos, ya que

los fabricanti

 

de la HFCS estén en plena expansion y

pueden ganar algdn dinero cuando el azGcar crudo de vende

en s6lo 204 libra. Por contraste, nuestros costos de pro-

duccién estén sobre 34¢ libra, sin incluir la amortizacion
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de 1a deude de La Corporacién Azucarera

En base a lo anteriommente expuesto, se deduce que

nuestra dependencia de 1as inportaciones de micles gas-

tadas podrfa tener adn unas mAs graves consecuencias

1 El abasto de mieles se quedaré corto en algtn

momento y nuestras destilertas se veran imposibiziradas



de product todo el ron que podemos vender, con las con-

wrguientes pérdidas para el erario poblico, 1a industria

y la economfa del pais Adem

 

nuestros clientes en el

exterior empezardn a probar rones de otros pal!

 

y ote:

 

clases de bebidas por falta de nuestras marcas

2. Las alzas en el precto de Las mieles ocasio-

nardn alzas en el precio del ron lo que reducirfa las

ventas y frenaria su crecimiento. Por consiguiente, las

ganancias de las destilerias se reducirfan o se converti-

rfan en pérdidas.

3. Como consecuencia de uno y otro de los dos

problemas mencionados anteriormente, una o ais destile-



rfae podrian cerrar o mudarse de Puerto Rico Esto,

 

desde luego, significarta una pérdida permanente de cap:

cidad productiva de mercado y de ingreso para nuestra

Isla y nuestro erario piblico, sobre todo en el caso de

esta industria que ha sido una de las més provechosas y

de mayor crecimiento para nuestra Isla

-10-
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Sin embargo, creemos que nuestra industria de ron no

estA perdida. Hay una posible solucién 2 la mano, solu-

cién que ha surgido a través de nuestra basqueda de al-

ternativi

 



al petr6leo como fuente de energia,

oe
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El Centro para Estudios Energéticos y la OPF?

En el 1976, se establecié cl Centro para Estudios Ener-

géticos y Ambientales (CEEA) dentro de la Universidad de

Puerto Rico, mediante un contrato entre el Departamento

de Energia Federal y 1a Universidad. Entre los propésitos

del Centro figura el de investigar y desarrotlar alterna-

tivas al petréleo cono fuente de energia que resulten ser

comercialmente confiable y viable en Puerto Rico y conpa-

tible con su sociedad y eu anbiente.

Desde hace cuatro afios, uno de los proyectos mas impor-

tantes y fructtferos del Centro ha sido el de estudiar

conjuntamente con la Estacion Experimental Agricola de la

misma Universided 1a potencialidad de 1a cafla y otros

pastos tropicales. Este proyecto es financiado con fon-

dos del Departamento de Energia Federal y lleva el nombre

oficial de "PRODUCTION OF SUGARCANE AND TROPICAL GRASSES

AS A RENEWABLE ENERGY SOURC



 

Ya que 6ste resulta muy

largo, lo Llamamos "El Proyecto de Bionasa Energética"

 

EL mismo lo dirige el Dr. Alex G. Alexander, Director de

1a Division de Biomasa del CEEA, experto en la fisiologta

de 1a caf y cienttfico de renombre mundial que Leva

rmichos aflos en Puerto Rico

los méritos de 1a biomasa como fuente de energia para

Puerto Rico han sido reconocidos por la Academia Nacional

oa

 

�

---Page Break---

de Ciencias de los Estados Unidos, por el Departame...»

do Energia Federal, por nuestra propia Oficina de Energta,

por 1a Asanblea General del Colegio de Ingenieros y Agri-



mensores, por el Comité de Asesores Cientificos del CEA

y, Gltimamente, por nuestra propia Junta de Planificacion

(Vease anejo), Por 1o tanto, vamos a ofrecer ciertos

detalles sobre la biomasa energética ya que de 1a viabi-

lidad comercial de 1a cafta como fuente de mieles depende

su viabilidad como fuente de energia y viceversa.

-13-
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Un Cultivo de Méltiples Usos

Se han desarrollado miltiples usos para los derivados

de la cafa--aztear, bagazo y miel -- tales como bebidas

conestibles, materiales de construccién, papel y productos

quimicos .

Sin embargo, en Puerto Rico durante mas de 400 afios

se ha dedicado 1a cafla a la producci6n casi exclusivanente

de azécar y ron, utilizando el bagazo como fuente de energia

(con muy baja eficiencia) Unicamente para salir de un pro-



blema de desperdicio, y no como una fuente energética de

valor comercial,

4hora, nuestros estudios en torne a la biomasa ofre-

cen una nueva manera de utilizar la cafla. La idea es

sencilla: cultivar la misma variédad de cafia que se cultivi

al presente, u otras, pero con un propésito nuevo, el de

Producir biomasa para combustible y mieles ricas en vez de

azGcar y mieles gasta

 

Desde luego, se introducen vartaciones significati-

vas en cuanto a la preparacién de terreno, 1a frecuencia y

manera de senbrar, el uso de abonos y plagicidas; las préc-

ticas de cosecha y, donde sea indicado, el uso del riego

Mediante este nuevo réginen surge el tremento aumento

Logrado en los rendimientos por cuerda. Recomiendo que

esta comisién invite al Dr. Alex Alexander a deponer.

-14-
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La cafia se mleria com ahora, pero el jugo se comyertirta

Girectamente en miel, E1 bagazo, con su contenido combustible de

fibra y s6lidos fermmtables se secarta con los gases de la caldera |

para luego quearlo 0 bien convertirlo en otro producto energético.

En afos de precios muy altos, tanbitm se podria extraer algtn azt-

car del jug.

Debo apresurame a indicar que esta reorientacién no va a

resolver todo el probleia energético de Puerto Rico; pero definitt-

?vanente constituye una altemnativa positiva a la situacién costosa

fe insegura que confrontaws ahora,

= En resumen, las ventajas principales de 1a cafia energética

para Puerto Rico consisten en que este cultivo es, en mestra Isla,

una magnifica fuente tanto de enorgia com de mieles y que seré

comercialmente viable. For lo tanto, nos ayudara a solucionar dos

problemas, es decir, eliminar nuestra peligrosa dependencia de lat

micles importadas y reducir mestra dependancia de 1a energia im

portada.

= En qué grado debenos reducir 1a dependencia energética y

con qué medios adicionales - las yerbas tropicales energéticas,



los colectores solares, 1a energia oceano-térmica y otros, y eta

esto afectarfa 1a produccifn local de productos alinenticios,

bien sea para el consumo local o para la exportacién, es tema para

otra presentacién, Aqui nos Limitaremss a sostener que 1a caila

energética puede incorporarse dentro de los planes agricolas existentes
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y constituir una alternativa my superior a 1s s.tuacién

existente que se caracteriza por la inseguridad del abasto

de mieles, 1a tendencia alcista de los precios de 1a misma

y, en la industria de cata, 1a baja productividad de aztear

y grandes pérdidas econémicas.

Los resultados obtenides del proyecto de bionasa

energética son de gran significacién para Puerto Rico.

En la Tabla IT se recogen algunos de los rendimtentos a

esperarse del réginen agricola que hemos bautizado con el

nonbre de Caila Energética y conparados con los de 1a zafra

de 1980

Sobre esta tabla, favor notar lo siguiente

() Los resultados indicados para 1a cafa energé-

tiea son resultados de campo, obtenidos en Lajas durante



un ciclo completo de tres aos que comprende un aflo de

siembra nueva y dos de retofios. Se han utilizado tres

variedades de cafla comercial con riego, seubradas en dife-

rentes clases de suelos. Estos resultados se estan confir-

mando en otra sienbra de 30 cuerdas en Hatillo. Natural-

mente, los resultados a obtenerse con un agricultor en

Particular habrén de variar segin las condiciones del

suelo, el agua que recibe 1a cata, 1a variedad de cana

utilizada, etc. Sin embargo, confiamos en que con el

tlempo estos resultados se van a duplicar en muchos sitios

en Puerto Rico segdn los agricultores obtengan experiencia

-16-
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con la cafla energética y sobre todo cuando se introduzean

nuevas variedades cuya potencialidad genética se perfila

ya.

(2) El estimado de produccién de mieles ricas se ha

calculado de datos recientes facilitados por la Corporacién

Azucarera y resulta ser un poco mis alto que los que hemos

usado en el pasado. Adn asf es conservador, pues supone

que se extrae s6lo el 80% de los sélidos fermentables que

se hallan en el jugo de 1a cafa.



En cuanto a la viabilidad comercial de 1a cafia

energética, en base a los rendimientos indicados, los

cAlculos preliminares econémicos son definitivamente: favo-

rables. Se puede producir vapor o electricidad del bagazo

de cafia energética a precios por debajo del costo de pro-

ducir estos mismos productos del aceite Nam. 6, obtener

mieles ricas y venderlas a precios razonables y atin asf,

cubrir todos los costos econémicos de producetén y proce-

samiento de 1a ¢:

 

= sin subsidios y sin pérdidas para

ninguno de los participantes (el agricultor, el camtonero,

1a central, 1a destilerta y e1 Gobierno).

En afios de precios altos para el aztcar cruda,

siempre tendrfamos la opeién de extraer alguna

 

del guarapo, sin enbargo, en tiempos normales, para Puerto



Rico, 1a sacarosa vale m4s como materia prima para el ron,

-17-
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aunque para la central valga més cono azGcar. sto se

debe a los arbitrios federales que se devuelven sobre el

ron a nuestro erario piblico.

No queremos, sin enbargo, facilitar estimados espe-

cfficos en este momento ya que 1a cuestién del precio de

1a miel rica merece un estudio cuidadoso. Por razones que

henos sefialado, dudanos que se pueda cobrar por la sacaro-

sa adicional que contiene dich miel como si fuera aztcar

eruda, No obstante, claranente vale més que un s6lido

fermentable cualquiera, Al substituir la miel gastada

por la miel rica, 1a destilerfa tendria que procesar menos

volunen de materia prima por galén de ron y disminuirta

sustancialmente 1a cantidad de desperdicios creados (el

osto). Hace falta ahora un estudio econéaico espeeffico

sobre este particular.

-18-
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1as_mieles y el futuro de Puerto Rico

Desde el 1975 a 1979, el volunen de ron de Puerto

Rico enbarcado a los Estados Unidos aunent6 a un ritmo

anual conbinado mayor de 18% hasta interrumpirse en el

1980 por 1a huelge que hubo en 1a destileria Barcadt. Su-

pongamos que, por los problemas surgidos en el mercado de

bebidas alcohélicas de los Estados Unidos, el ritmo de cre-

cimiento hasta 1989 sea s6lo de 9% anual, con ningdn cre-

cimiento en los dends renglones de venta. Adn asf, para

el 1989, tendrtanos que producir nfo de 72 millones de

galones de mieles gastadas para suplir las necesidades de

nuestra industria de ron y nuestro ganado, Alternativa~

mente, podrfanos product 48 millones de galones de mieles

ricas. Esta alternativa implica cultivar 400,000 cuerdas

de cafa por métodos convencionales y con grandes pérdidas,

Lo que proponenos es cultivar alrededor de 70,000

cuerdas de catia energética, sin subsidtos ni pérdidas ya

que el plan agricola en vigencia provee 70,000 cuerdas

para caf

Se prodrta obtener 1a siguiente produccién del total

de 70,000 cuerdas de cata energética

(1) 48.6 millones de galones de micles ricas, (pro-



 

cedentes de 27,000 cuerdas de cultivo)

(2) 1.4 millones de toneladas secas de materia

combustible, equivalente a 3.2 millones de barriles del

-19-
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aceite Nim. 6 6 sea un poco més de 13% del combustible que

quemé la Autoridad de Energia Eléctrica en el 1980

(3) 215,000 toneladas de azdcar cruda m4s 1.3 millo-

nes de galones de mieles gastadas, (de las 43,000 cuerdas

restantes).

Desde luego, no se pueden transformar 70,000 cuerdas

de

 

'a convencional a cafa energética de 1a noche @ la



mafiana, En la mayorfa de los casos se tendré que empezar

@ trabajar con los retofios viejos existentes cuyo rendi-

miento seré bastante menor del posible con nuevas siembras

en terreno bien preparado. a conversién completa puede

tomar un perfodo de 3 a 5 aos, Hace falta desarrollar

tun plan de implementacién para estos fines, Pero hay que

empezar. La manera que propone la R. de 1a C. #195 es

excelente. Deseamos felicitar a 1a Comisén por esta ini-

clativa y esperamos que nuestras opiniones y comentarios

basados en los resultados de los estudios sobre cafia ener-

sética sean de beneficio en este proposito, Hay cata sin

cortar, hay centrales ociosas o trabajando my por debajo

de su capacidad.
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